

Imprimir

Las noticias sobre inflación, la ineludible alza de salarios, la subida en la tasa de interés por el Banco de la República (en uso de su autonomía e independencia del gobierno actual y dependencia del anterior), los estragos del invierno sobre personas, casas, infraestructura y cosechas y la reforma agraria, que avanza a pasos firmes y con un norte bien definido, son, sin lugar a duda, junto con la reforma tributaria, los temas más relevantes del mundo económico hoy en Colombia

Todo ello enriquecido por fenómenos como la inflación importada, la inflación de costos que genera la invasión rusa sobre Ucrania, y la subida de los precios de los combustibles y derivados en el momento en que la temperatura baja en el hemisferio norte y la demanda de energías fósiles es más alta.

El estudio del banco de la república, comentado en el periódico la República[1] tomando como referencia las eventuales repercusiones del alza del salario mínimo en 10% (sin hacer alusión explícita a los efectos colaterales de la pandemia y el pésimo manejo que el gobierno Duque le dio), muestra un crecimiento del desempleo en lo que denomina la micro y la econometría como de elasticidad unitaria, es decir por un aumento de un 1% en el salario mínimo, aumenta en 1% el desempleo, y estos dos (2) interdependientes hacen descender la tasa del PIB.

Es curioso el experimento, como todos los modelos econométricos neoliberales, pues podría, o mejor induce a inferir lo que ellos han impulsado en los últimos 31 años: congelar o bajar salarios sería la receta ideal para el crecimiento de la riqueza, de los ricos, a costa del empobrecimiento del 67% de los colombianos; es la fórmula que han manejado y que quieren seguir manejando desde sus posiciones de poder como el Banco de la República, los grandes medios de comunicación, (que son propagandistas de conglomerados financieros y empresariales) y los gremios de la producción enfrentados a un lánguido y envejecido movimiento sindical.

Pero es hora de proponer y discutir alternativas; en el artículo del profesor Jorge Pulecio[2] se presentan las alternativas que él califica de heterodoxas, pero quisiera terciar en la

discusión con los siguientes elementos que debieran tomarse como política pública desde la complejidad y ante inminente emergencia económica.

El gobierno debe instruir al Banco Agrario (público) para que abra, de manera inmediata, líneas de recompra de cartera para micro y pequeñas empresas, así como líneas de crédito para capital de trabajo y transformación tecnológica limpia para las Mipyme's [3] con tasa de interés subsidiada, esta sola medida haría migrar 1'782.000 (un tercio de las activas a hoy y que generan el 42% del empleo formal) empresas del sector bancario tradicional que es especulativo, que cobra tasas que oscilan entre el 25% y el 36% para el crédito de estas Mipyme's [4] las cuales, harán reaccionar a la banca privada emulando con el sector público es decir la competencia también puede ser "basta".

Lo anterior quita presión a la inflación de costos y reactiva la economía por la oferta, lo cual repercute en baja de precios y disminución de la presión inflacionaria, más creación de empleo, acompañando estas medidas que deben ser extensivas a los micro, pequeños y medianos cultivadores, puede adoptarse estrategias de fomento a la producción de bienes alimentarios que permitan cubrir cada día mayor parte de la demanda nacional y que esté orientada a reducir las importaciones de bienes que son autóctonos, como el caso del maíz, del cual hoy se importa el 89% de lo que se consume, tanto por los hogares, como por las industrias de alimentos para animales.

Estas medidas tendrían efectos de corto plazo, 6, 8 meses, en tanto que la política de reforma agraria tardará de cuatro a 8 años y sus efectos se irán sintiendo progresivamente en el mediano plazo 1, 2 años.

Otro elemento importante es la reforma tributaria de progresividad pues debe quedar claro que únicamente afecta al 1.4% del total de la población colombiana y protege a las clases medias y trabajadoras del país. Es claro que la campaña de mentiras y desinformación, si bien logra movilizaciones de enfurecidos pobres que no saben por qué gritan y si es verdad que los afecta, lo cierto es que impacta a quienes tengan ingresos y pensiones superiores a los COP\$13 millones y activos patrimoniales mayores a COP\$3.000 millones de pesos.

Otra medida antiinflacionaria está directamente relacionada con la transición energética, se debe fortalecer los proyectos de inversión de Ecopetrol para garantizar autonomía en el gas, que es el combustible puente hacia las energías limpias, y, en paralelo, estimular la conversión del parque automotor privado de trabajo y particular al Uso de este combustible. eso generaría una disminución importante en los costos logísticos de la cadena interna de abastecimiento y fortalecería el flujo de caja de la estatal petrolera. no se puede caer en fundamentalismo que no reconozca que toda transición requiere puentes fuertes que quizá en un futuro podrán quemarse, pero en el presente deben robustecer sus pilares. (seguir que la PhD Irene Vélez la tiene clara), pero hoy es presa de la campaña soterrada de varios integrantes de la junta directiva de Ecopetrol, (Luis Guillermo Echeverri y Cecilia María Vélez,) que deben ser reemplazados por expertos en estrategia empresarial y visión de Ecología y sustentabilidad financiera de la empresa colombiana.

Ante el desastre fiscal, tributario y de corrupción que dejó el gobierno anterior sumado a la inclemencia de la ola invernal, y un cambio radical en la estructura de la geopolítica internacional tanto por los actores emergentes China y Rusia, como por los Estados Unidos de Norteamérica que asumen posturas de protección interior transformación de las economías hacia economías más verdes y sustentables y a una nueva carrera armamentista, cada uno de ellos está buscando aliados en la América Latina, nuestra autonomía y claridad de ruta permitiría tener relaciones de transferencia científica, tecnológica, inversión de capital en desarrollo de infraestructura estratégica, respalda políticas antidrogas, y ocupar un puesto en el consejo de seguridad de las naciones unidas lugar clave para la reformulación de los organismos multilaterales hoy sin poder de incidencia real en la crisis mundial salvo el Fondo Monetario Internacional que en sí es uno de los agentes de la crisis de la deuda externa de las naciones emergentes y empobrecidas.

---

[1] Leerlo en

<https://www.larepublica.co/economia/alza-de-1-del-salario-minimo-reduce-1-el-empleo-segun-el-banco-de-la->

A la inflación se le derrota, el gobierno puede hacerlo sin el Banco de  
la República

republica-3467253?utm\_medium=Social&utm\_source=Twitter#Echobox=1665573323

[2] Leerlo en <https://www.las2orillas.co/inflacion-de-costos-o-de-expectativas/>

[3] Conocer clasificación en:

<https://www.mipymes.gov.co/temas-de-interes/definicion-tamano-empresarial-micro-pequena-median>

[4] Leer diagnóstico de MiPymes en

<https://blog.hubspot.es/marketing/la-importancia-de-las-pymes-en-colombia>

César Augusto Torres López

Foto tomada de: El Colombiano